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星 雨

记者从国家发改

委获悉，拟 9 日零时起

下调成品油最高零售

价 格 ，汽 柴 油 均 下 调

300 元/吨，大约每升分

别降0.22元、0.26元。（本报今日03版）

成品油降价公众已期盼很久，这次

降价不能说突然，却也感到意外。一方

面，央广有消息说，截至10月7日，布伦

特原油价格为105.88美元/桶，辛塔原油

价格为105.27美元/桶，迪拜原油价格为

99.25美元/桶。三地原油的平均价格是

104.78美元/桶，而上次4月7日调整时三

地原油基准价是112.38美元/桶，这样就

造成了三地原油价格的降幅跌破了4%。

另一方面，前天的《京华时报》则有消息

称，继10月4日出现暴跌后，10月5日，国

际油价突然暴涨，其中，伦敦洲际交易所

原油期货主力合约报价上涨2.95%，重新

回到100美元/桶之上，收于102.73美元/

桶。截至6日，监测机构所监测国际油价

这一变化率仅为负1%左右，意味着短期

内国内汽柴油价调整无望。

我国的《石油价格管理办法（试

行）》规定的国际油价参照标准，指的是

布伦特、辛塔和迪拜三地，“22 个工作

日+三地原油移动平均价变动 4%条

件”。那么，伦敦洲际交易所原油期货

主力合约报价上涨而引发的“国际原油

价格突然暴涨”，不影响我国成品油价

格的调整，所谓短期调整无望的说法也

不正确。

但是，从以往的情况看，“22个工作

日+三地原油移动平均价变动 4%条

件”，并非绝对条件，也曾出现过符合价

格下调条件而未予下调的情况。甚至，

还出现了“22 个工作日”、“价格变动

4％”之际“可以”调整，但不是“必须”调

整的“立法措辞”争议。而从这一次价

格下调来看，10 月 7 日三地原油价格跌

破4％，两日后即作调整，还应该算是及

时的。但即便如此，发改委所称的成品

油价“涨快跌慢”的问题完全不存在并

不是事实；只能说，这一次没有出现“跌

慢”的情况而已。

成品油价格多少出乎大家意料地

下调，消费者会有些许欣慰，于政府公

信来说，这一次得到的一定是加分——

说到做到了。但公众更为关心的是，

“涨快跌慢”的“操作机制”会不会就此

成为历史？或者说这一次稍有意外的

“按时下跌”是不是一个信号？

笔者以为，关键取决于两点：一是

成品油价格机制改革能否如期带来调

价周期的缩短；二是政府部门能否公正

透明操作，不加选择地依法行事——不

论涨价还是降价，都能严格执行调价周

期，以及相关信息能否及时向社会公

开，制度上不再出现“可以”不等于“必

须”之类的模糊。

盲女报考播音
多好的一个中国梦

非常道
feichangdaoF

“官员离开后基本上都被提拔到更

高的职务，县级市广水没法找他追车。”

——官员上调，人走了，单位的车

也带走？没错，在湖北省广水市，这一

不正之风已沿续了十多年，令当地干部

群众和人大代表强烈不满。

“酒后驾车你有木有，打的吧！咱

不差钱！”“我最讨厌无证驾驶哟，一点

技术含量都没有！”

—— 国庆期间，不少乐山市民和游

客发现，在乐山中心城区的红绿灯路口

的电子显示屏上，都滚动播放着一条条

引人注目的另类交通宣传标语。一些

市民认为，这样的标语看起来很幽默很

温馨，但也有少部分人认为不够严肃。

“买主是谁？都是北京的老客人，

属于那种美食家、食客吧。”

——江苏无锡一斤重的大闸蟹，标

价为15万，除了这一斤重的，还有的都是

8两多、9两多的，其标价也在8.8万和9.9

万。你觉得靠谱么？至于这些买主的详

细身份养殖户不愿意透露。

时事乱炖
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成品油涨快跌慢能否成为历史

锐评Rruiping 期待黄金周少几分肃杀之气

刚刚结束的黄金周，３亿人投身旅游

大军，可谓蔚为壮观；但是，７日一天，却

发生了三起重大车祸，死亡 52 人，实在令

人痛心。（本报昨日13版）

笔者惊诧地发现每当一年一度的

黄金周过后，各类媒体总会爆出一串串

死亡名单，的确是触目惊心。不过大多

数人看了之后只是唏嘘几声，便不再理

会了。当另一个黄金周来临之时，商家

的叫卖声又是此起彼伏，旅游景点依旧

是人满为患，道路上奔驰的汽车依旧是

川流不息。

其实，重大车祸频发不是不可避免

的。超载、疲劳驾驶、盲目追求经济效

率，都是直接诱因。对于管理部门而言，

有没有采取必要的安全防护措施？对公

民的安全教育到位了吗？监管部门充分

履行职能了吗？或许经过这么多年的三

令五申，笔者所提到的这几点有所行动

了，但可以肯定的是做得不够，甚至很不

到位！

更深层次的，黄金周出现的问题正折射

出当下人们浮躁的心态。一是经营者把黄

金周当成摇钱树，只要能捞到钱，就把安全

置于脑后，多拉快跑，在所不惜；一是管理者

把黄金周当成拉动内需的大好时机，只要经

济发展了，什么监管、督查，都不放在心上。

在多快好省地发展路线的影响之

下，速度被放在了第一位，由此一切与速

度无关或者是有碍于速度的因素都有意

无意地被稀释矮化了。在 GDP 增长过程

中他们显然忽视了很多。在全国餐饮零

售业收入近 7000 亿，超 3 亿人参加旅游的

大背景下，一两起事故在他们看来，显得

不是那么关乎全局。

不过，我们望一眼高速路上的车流，

听听这车流中的故事，速度优先的弊端立

马就很直观地被展现出来了，也就很容易

地被理解了。

“ 十一五”规划中曾明确提出将“好”

字发在首位。可能是历史的惯性吧，数十

年积弊不可能数年除尽，我们可以让时间

去解决问题，可以暂时容忍这样那样的问

题，但警钟长鸣，期待来年的黄金周少几

分肃杀之气。

10 月 4 日，网友在老挝旅游时意外地

发现了一辆牌照是云 E84547 的吉普车，

其车身上喷有“农业执法”字样，网友惊呼

国内的执法车已经走出了国门，并且放弃

了休息日。云南楚雄州农业局办公室工

作人员表示，云 E 牌照的农业执法车确实

是该局的，驾驶员为该农业局执法支队支

队长，已被免职。（本报今日13版）

现在公车私用几乎成了过街老鼠人

人喊打。然而，就是在这样现实的语境下，

云南楚雄州农业局农业执法车竟然开到国

外，真是只有想不到，没有做不到。说到国

外执法完全给云南楚雄州农业局一个面

子，更是对云南楚雄州农业局对公车管理

的一个绝妙讽刺：一方面到他国无论进行

怎样的执法都不怎么合法，进行农业执法

就更像天方夜谭了；另一方面这车停的位

置是景区而不是农田，更何况还是在国庆

黄金周期间，说是工作谁信？这足以说明

了公车私用已严重到非治不可的程度。多

年来，为了狠刹公车私用现象，国家和许多

地方都出台了不少通知和禁令，然而“雷声

大，雨点小”，公车私用现象非但没有禁止，

风头过后一切“涛声依旧”，甚至愈演愈烈，

成了久治不愈的顽疾。之所以成为久治不

愈的顽疾，就是因为公车私用的违规成本

十分低廉。

这次公车私用到国外绝对成为公车

私用的一个标本，恐怕是“前无来者，后无

古人”呀。希望能通过这次公车“跨国执

法”，有关部门能及时堵塞在公车私用管理

方面的漏洞，并转换思路，另辟蹊径，使公

职人员不想公车私用、不敢公车私用、不能

公车私用，从而使公车私用成为历史。

李方向/文 刘军/图

公车“跨国执法”，倒逼公车改革?

刘义昆

文化墙岂能成堵心墙

在合肥市宁国路与九华山路交会处的东

北角有两段城市文化墙，西墙上是有关仁义

礼智信的语句，南墙上是文房四宝与古今语

录。这堵墙将传统文化精髓引入现实生活并

借之提升城市文化品位的用意，无疑是值得

称道的。

然而文化墙要产生应有的效果，至少需

做到下面三点：一是准确，选用的名言及其

作者要准确无误，不可将杜撰的文字混杂其

间，更不允许出现文理不通的词句；二是艺

术，书法与配画应该具有一定的艺术水平，

至少要做到书写规范，大众容易识别,多少能

产生一些美感；三是协调，不同语句的内容

要协调，配画与语句要协调，整体与周围的

环境要协调。

从这几点来看，这两段文化墙问题实在

不少。

如，西墙上“唯仁者安天下”、“以仁正

我”、“以仁安义”诸语，出处不明。查阅古籍，

仅发现《礼记·表记》、《春秋繁露·仁义法》、

《贞观政要》卷五等有与前两句意思比较接近

的句子。而“以仁安义”古书未见此意，笔者

也从未听闻。仁、义与礼、智、信并称“五常”，

体现的是中华民族传统的价值观，被历代仁

人志士奉为立身行事的圭臬，故有“杀身成

仁”、“舍生取义”二语。二者是并列的关系，

“仁”何以能安“义”？

南墙上的文字和绘画，同样让人称奇。

它以文房四宝始，以时人常用语终，中间大书

一个“道”字，旁书“上善若水”，则此“道”或当

理解为老子之道？在“砚”与“道”之间，又插

入一个穆桂英般满身披挂的武旦和一壶清

茶。大概是舍不得墙壁上的空白，武旦和清

茶中间竟又点缀上一枝小小的桃花。东拼西

凑，非驴非马，杂乱无章，竟至于此！

再看两段墙壁上的文字，“古云”变成了

“古 ”，唐代诗人“卢照邻”变成了“卢照龄”，

简化汉字楷书与古老的篆体比邻而居，“纸”

字下方居然多了一点，字迹之幼稚拙劣，让人

不忍卒睹。

文化墙不应变成堵心墙，希望相关职能部

门重视这一问题，制定标准，统一规划，加强

管理，使文化墙真正成为体现城市文化素质

的赏心墙。
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刘元树

曾获全国播音主持大赛二等奖的盲人姑

娘董丽娜，在今年1月和7月两次报考北京市

高等教育自学考试的播音与主持专业遭拒，

为此她给北京教育考试院写信，得到的答复

却是“建议报考其他专业”。（10月8日《北京

晨报》）

多好的一个中国梦。相比，不得不说的

是，在所有的学历考试中，自学考试本是“含

金量”很低的。据我所知，在一些地方，自学

考试常常是交钱就能上学、报考。然而，北京

市自考办却多次拒绝董丽娜的报名要求，所

谓何来？这当然与其盲女的身份有关。

在我看来，拒绝盲女报考播音主持，不仅

是北京考试院的一种决策“失明”，恐怕也是

在无视国家法律、公然歧视残疾人。这是要

被问责的。

是啊，盲女报考播音，多好的一个中国

梦。给董丽娜一个机会吧！

钱兆成


